

LA BOURSE	
Clôture d'hier à Galata	
L'or.	856 —
Ltg.	610 —
Francs.	270 —
Lires.	165 —
Marks.	13 50
Gros.	23 50
Levas.	19 75

LE BOSPHORE

Gaisse, dire, laissez-vous blâmer, condamner, emprisonner, laissez-vous pendre, mais publiez votre pensée

PAUL-Louis COURIER.

ABONNEMENTS
UN AN SIX MOIS
Ltg. Ltg.
Constantinople... 9 5.
Province..... 11 6.
Etranger frs... 100 frs... 60

Qui, quoi, pourquoi, comment, où, quand....?

Dans la scholastique du Moyen-Age, tous les moyens d'informations nécessaires aux études philosophiques, sociales ou politiques étaient exprimés en un vers d'une latinité barbare qui condensait le fonds et le tréfonds de la science critique: *Quis, quid, ubi, quibus auxiliis, cur, quomodo, quando?*

Ce que, plus tard, un académicien avait traduit en un français d'une versification non moins barbare:

Qui, quoi, pourquoi, comment, où, quand et par quelle aide?

Cette accumulation d'interrogations s'applique merveilleusement aux grandes assises fonctionnant, soit au titre international universel soit avec le simple caractère de Cy Limited, qui constitueront les bases de la reconstruction de l'Europe.

Où se réunira la Conference pour laquelle, en vertu de la résolution de Cannes, le Conseil suprême a déjà lancé ses invitations? Celles-ci désignaient Gênes. Mais d'après certaines informations — que d'autres renseignements démentaient et que d'autres nouvelles cœurs faisaient — il était question de transférer le lieu de la réunion à Rome.

Il n'y avait pas à songer à fixer le siège de la Conference à Paris ou à Bruxelles. Ni le gouvernement français ni le belge ne l'auraient voulu, sachant bien que ces messagers de Berlin et de Moscou n'auraient rien de plus pressé qu'd'abuser de l'hospitalité qu'ils recevraient pour se livrer à une propagande effrénée.

Gênes a dû, selon la désignation primitive, rester le lieu du rendez-vous.

Quand les uns et les autres devront-ils y être présents? Jusqu'à hier on l'ignorait. Les chancelleries elles-mêmes en étaient réduites aux conjectures. Tout ce qu'on savait c'est que la date de 8 mars avait été abandonnée. Et il ne pouvait en être autrement à la suite du memorandum français pour l'ajournement. Mais quelle devait être la durée de celui-ci? On parlait de quinze jours, de cinq semaines, de deux mois. Aujourd'hui on est fixé ou à peu près. Il a été décidé, à Boulogne, de prier le gouvernement italien de convoquer la Conference à Gênes pour le 10 avril.

Qui sera représenté à la Conference? En dehors des grandes puissances dont le Conseil Suprême est le mandataire et de la Belgique, ont été conviés les Etats-Unis, les Allemands et les Bolchevistes. Pourquoi ceux-là seuls et non tous les autres, puisque la Conference est dénommée internationale et qu'elle est censée devoir établir un nouveau statut européen universel? L'Amérique sur laquelle on s'obstine à tabler comme une toute maîtresse de la néo-plateforme économique sera encore moins représentée officiellement à Gênes qu'elle ne l'a été à Cannes. Quant au Reich et aux Soviets ce qu'ils frétilent à la pensée qu'ils y viendront

avec les Alliés, traitant avec eux de puissance à puissance!

Que la Russie qu'on veut exploiter et que l'Allemagne qui doit conduire l'entreprise soient convainques, on peut l'admettre, puisque tel est le programme. Mais il est d'autres pays non moins intéressés à la solution du problème européen — car, dans l'espèce, ils risquent d'en faire les frais — qui sont non moins foudres à reclamer de participer aux délibérations. La Pologne et la Petite Entente ne

Journal Politique, Littéraire et Financier

ORGANE FRANÇAIS INDEPENDANT

Directeur-Propriétaire MICHEL PAILLARÈS

LE Numéro 100 PARAS

La mission de Youssouf Kémal

La délégation de Youssouf Kémal bey partira aujourd'hui de Constantinople à 3 heures de l'après-midi à bord du *Tadla*. Youssouf Kémal bey a réuni et ordonné hier tous les dossiers et documents jugés nécessaires pour la défense de la cause turque.

Monkhat bey n'étant pas encore arrivé d'Anatolie ne rejoindra que plus tard la délégation kémaliste.

A la suite de la solution de la crise ministérielle italienne, le conseil des Trois doit se réunir prochainement. La Sublime Porte parachève également ses préparatifs de paix en rassemblant toute la documentation nécessaire.

Le nouveau budget

Le conseil des ministres après délibération sur le projet de budget pour l'exercice 1922-1923 présenté par le ministre des finances a adopté celui-ci pour les premiers mois de l'exercice, soit du 1er mars au 31 août 1922. Pour cette durée, le projet prévoit 15 millions de livres de recettes contre 19 millions de dépenses, soit donc un déficit de 4 millions de livres. Ce résultat est obtenu, grâce à certaines mesures, telles que la réduction de 20% de l'indemnité de vie chère payée aux fonctionnaires. Cette mesure permettra à elle seule de réaliser une économie mensuelle de 150 000 livres. Les veuves, orphelins et les retraitées sont point compris dans la restriction ci-dessus.

Par contre les fonctionnaires recevront à partir de mars un traitement plus

chaque mois, le règlement des arriérées étant subordonné aux rentrées extraordinaires.

De plus pour dégager les cadres et parer à la pénurie d'employés le gouvernement a décidé d'accorder, à ceux des fonctionnaires de l'Etat qui en feront la demande un congé de deux ans durant lequel ils toucheraient un traitement de base et la moitié de leur indemnité pour cherté de vie, en étant libres, durant cette période de se livrer à d'autres occupations.

Enfin à partir d'aujourd'hui seront mis en application les taxes sur les lieux de plaisir, brasseries, cinémas etc. Le gouvernement espère que de nouvelles ressources lui permettront incessamment de combler le déficit budgétaire.

LES MATINALES

Voilà bien une nouvelle sensationnelle dont se font l'écho tous les journaux mondains parisiens les plus cotés: il n'y a plus de mode!

Entendons-nous. Cela signifie que les femmes ne suivent plus la mode — c'est à dire la «même» mode — et n'ont chacune la mode à sa mode. Si bien qu'il y a, actuellement, des modes de la mode, tant et tant qu'il n'y a plus de mode du tout...

Il n'en était pas ainsi auparavant: chaque saison était soigneusement préparée par une «réunion» de couturiers qui «saisissaient» la mode. On décidait que les manches seraient plates, à gigot ou à crepes, que les tailles seraient étroites ou amples, longues ou courtes. L'arrêt rendu, tout le monde s'inclinait. Chaque saison paraît ses modèles, en variant les détails mais en respectant les grandes lignes. Et les femmes n'avaient rien à dire: elles s'y conformaient complaisamment et payaient largement.

Mais cela n'est plus. Aujourd'hui chaque femme s'habille comme elle l'entend — ou, si vous préférez, de la façon qui semble devoir l'avantage le plus.

Sans se soucier de ce que décident les couturiers, les élégantes prennent, celle-ci la jupe longue et celle-là la jupe courte, celle-là la taille haute et celle-là la taille basse. N'est-ce pas leur droit? En ce sens, ce sont elles qui nous devaient, puisque au moins, dans cette révolution, la déclaration des droits de la femme précède celle des droits de l'homme, rigoureusement condamnée à toujours même coupe — ou à peu près.

Anarchie! clamant les couturiers qui se lamentent sur leur puissance personnelle... Libérité platonicienne donc! D'autre part, sans doute l'industrie ne craignez rien, la femme a le don d'imitation si inné et si fort qu'a-

Après l' entrevue de Boulogne

Les commentaires de presse

La date de la conférence de Gênes

A son retour en Angleterre, M. Lloyd George exprima sa satisfaction au sujet de l'accord facilement conclu entre M. Poincaré et lui, sur tous les points, dans leur amicale discussion. Les difficultés principales du memorandum français s'évanouirent très rapidement. Au sujet de la reconnaissance de la Russie, M. Lloyd George déclara qu'on devait se résigner jusqu'à ce qu'on ait vu l'attitude que les soviets adopteraient à Gênes.

Commentaires de la presse étrangère

Londres, 27. T.H.R. — Le *Times* souligne que le ton de la presse française montre combien quelques heures de conversation entre les deux premiers ministres de France et d'Angleterre, à Boulogne, dissipèrent de nuages, de suspensions et d'incertitudes, suspendus sur les relations anglo-françaises depuis la conférence de Cannes.

De nombreux journaux britanniques soulignent le succès personnel obtenu par M. Poincaré et se félicitent de l'accord extrêmement cordial qui est le résultat de la conférence de Boulogne. Les journaux libéraux soulignent l'action efficace de M. Poincaré.

Bruxelles, 27. T.H.R. — *L'Etoile Belge* et *l'Indépendance Belge* se félicitent de l'accord intervenu entre les deux premiers ministres français et anglais, accord qu'ils espèrent être durable.

New-York, 27. T.H.R. — *The New York Times* et *le World* expriment l'espérance que les résultats de l'entrevue de Boulogne auront des conséquences heureuses pour la conférence de Gênes.

La date de la conférence de Gênes

Paris, 27. T.H.R. — La date de la conférence de Gênes pour la réunion de laquelle MM. Poincaré et Lloyd George conviennent de proposer le 10 avril, ne pourra être définitivement fixée, avant que le gouvernement italien ait fait connaître son avis.

En attendant M. Gounaris

Athènes, 27 février.

M. Gounaris est attendu ici, la semaine prochaine. Il devait parvenir aujourd'hui de Londres, se rendant à Rome.

Les députés absents de la capitale ont été avisés de se tenir prêts à rentrer à Athènes.

(Bosphore)

Réunion des ministres des finances

Paris, 27. T.H.R. — La semaine prochaine, les ministres des finances de France, d'Angleterre, d'Irlande, de Belgique se réuniront à Paris pour s'occuper des arrangements financiers dont les bases furent jetées à Cannes. Dans cette conférence, les délégués financiers s'occupent de la réputation des frais d'occupation de l'accord de Wiesbaden du 13 août 1921. Lorsque l'accord sera fait, les ministres des finances alliés se prononceront sur le renvoi à la commission des réparations du mémoire allemand du 27 janvier.

L'Amérique et l'Europe

Le sénateur américain Ower est arrivé à Vienne dans le but d'y fonder une des succursales européennes de la Banque de Réserve. M. Owen se propose d'en installer également à Bucarest et à Berlin.

(T.S.F.)

vant peu toute cette anarchie rentrera dans l'ordre. Les femmes «copieront» les robes qui leur paraîtront les plus séyantes et, par là, referont l'unité de la mode. Seulemen elles l'imposeront aux couturiers au lieu de la recevoir d'eux.

Et rien ne dit que le goût y perdra quelque chose...

VIDI II

RÉDACTION-ADMINISTRATION

Péra, Rue des Petits-Champs, No 5

TELEGRAMME «BOSPHORE» PERA.

Téléphone Péra 2089.

Un discours du général Harington

Le général Harington a prononcé lundi soir, au bal donné au profit des réfugiés musulmans et qui a réuni une nombreuse assistance, le discours suivant:

Aïtessé Impériale, Athènes, Excellences, Messieurs!

Permettez-moi de vous remercier au nom de ma femme, et personnellement, pour votre réponse généreuse à l'appel qu'elle a fait en faveur des réfugiés turcs. L'idée d'organiser ce bal est entièrement due à son initiative et fut basée sur ses connaissances des misères et des nécessités de ces populations malheureuses qui ont perdu leurs foyers par suite des ravages de la guerre. Cette réponse est de beaucoup supérieure à celle à laquelle nous osions nous attendre. C'est une réponse que ma femme et moi nous ne savions jamais oublier.

Des hommes et des femmes de toutes les communautés, malgré les autres œuvres de charité qu'ils entreprennent, ont mis de côté leurs divergences, du moins pour le moment, et se sont rencontrés sur le terrain commun, ce que j'appelle le «pont de l'Humanité».

Nous sommes très touchés par votre générosité et votre sollicitude qui réjouissent les coeurs de ces vieillards, femmes et enfants abrités à la caserne de Daoud Pacha, dans des écuries et ailleurs, qui sont si résignés à leur sort. On pourra leur procurer de la nourriture, de la chaleur et des vêtements.

Je suis très heureux d'annoncer que,

jusqu'à ce jour, les montants souscrits à Constantinople s'élèvent à 1700 livres sterlings, et les recettes du bal à 500. Nous nous sommes aussi adressés aux Indes, Son Excellence le vice-roi a ouvert une souscription pour contribuer à cette cause. Le commandant en chef aux Indes, lord Rawlinson m'a informé que déjà 20.000 roupies ont été souscrites. On peut donc évaluer le total global jusqu'à présent à 3.500, c'est-à-dire 22.150 Ltq. montant qui sera remis pour être distribué au comité de secours britannique présidé par Sir Adam Block.

Je tiens à ajouter que j'ai reçu aujourd'hui la promesse de la corporation des mahonniers en vue de contribuer généreusement à cette œuvre. J'apprends aussi que d'autres sommes sont en train d'être recueillies, ici en ville.

La collecte de ma femme continuera donc à rester ouverte pour recevoir de nouveaux dons. Une liste complète des souscriptions sera publiée demain. Sur la nouvelle liste figurent, entre autres, une contribution généreuse de Sa Majesté Impériale le Sultan de 500 Ltq. Nous tenons à remercier aussi tous ceux qui ont bien voulu vendre des billets pour nous et qui ont travaillé si énergiquement dans l'organisation de cette fête.

Nous adressons aussi nos remerciements à la presse locale qui, par son aimable concours, a contribué si puissamment à la réalisation du succès obtenu.

La générosité et la sympathie de Sa Maj. le Sultan, la présence ici, ce soir, de S. A. Impériale le prince héritier, de tant de ministres ottomans ainsi que des nombreux représentants de la nation Turque, hommes et femmes, est non seulement un très grand honneur, mais témoignage de l'appréciation de la nation turque pour la générosité de tous ceux qui ont contribué à cette cause éminemment humanitaire.

Je parle au nom de toutes les communautés de Constantinople, quand je dis que malgré nos nombreux défauts, nous avons pourtant un grand mérite: quand

nous voyons des souffrances, des misères et la famine, parmi n'importe quelle communauté, — et ma pensée se tourne, en ce moment, vers les efforts que nous avons tous fait en faveur des Russes pendant ces derniers quinze mois — nous nous efforçons au nom de l'humanité de faire de notre mieux pour soulager cette détresse.

Ma femme et moi nous vous remercions, à nouveau, très profondément pour votre aide. Le souvenir de votre générosité nous sera toujours cher. T.H.R.

L'étrange vie d'aujourd'hui à Budapest

Le roman d'un professeur devenu cocher de fiacre

Budapest, 18. — Jamais encore on n'a dansé, à Budapest, aussi passionnément qu'on y danse aujourd'hui. Il s'agit bien d'une fureur, d'une rage de danse. Messieurs en habit noir, jeunes filles ennuagées de blanc passent la nuit dans les hôtels, les cafés, les bars et dansent jusqu'à l'aube.

Le président de la police est intervenu, car nul ne souhaitait plus des heures de fermeture; les mères de famille elles-mêmes, jeunes ou non, dansent depuis midi jusqu'au midi du jour suivant. La ville entière est en proie à l'étrange épidémie; des hommes même, qui passaient pour sérieux, errant au hasard des rues et sous le sourire de la lune dansent le shimmy, chantent le shimmy... On n'apprend plus le shimmy, on le prend, comme la grippe.

Il n'a point ici, la grâce glissante qui lui est attribuée. Un magnat, de retour d'Amérique, conta comment, à New-York, on éloignait les maîtres d'hôtel quand les clients veulent danser le shimmy...

La misère, maîtresse

La misère n'en est pas moins l'hôte indésirable dont des milliers de familles reçoivent la triste visite. Des intellectuels sont balayeurs de rues, ils travaillent de nuit afin de n'être pas reconnus. Dans les hospices d'enfants, on met cinq bébés dans un même petit lit; une salle destinée à 50 hospitalisés en reçoit 400. Pendant l'année 1921, 42,000 enfants de Budapest ont manqué l'école : 24,000 d'entre eux ont comparu devant les tribunaux. Sur trois malades, un seul est en mesure d'acheter des médicaments. Les missions étrangères, incapables de fournir une aide durable, se retirent les unes après les autres.

La société et l'Église demeurent indifférentes. L'Etat admet son impuissance. Car, si la liste civile du gouverneur de Hongrie ne comporte que trois millions de couronnes, il en coûte huit millions de couronnes au pays pour l'entretien d'un seul lieutenant anglais employé par la commission des réparations.

Lamentables statistiques

Sur les 45,000 ouvriers organisés que compte Budapest, il y a 6,000 chômeurs. Sur 100 ouvriers cherchant du travail, 23 trouvent une besogne. Sur 100 ouvriers spécialisés, 4 seulement sont employés dans leur branche particulière. Sur 100 militaires, 2 à peine peuvent rester dans l'armée. Nombre d'officiers supérieurs, dont seul n'a pas fait, jadis, le mouvoir de forces de bâtonnets, sont aujourd'hui simples combattants dans la république du travail : 4 généraux, 8feld-maréchaux, 1 colonel, 2 lieutenants d'estat-major, 3 colonels, 14 commandants ; le nombre de capitaines sont employés dans des banques.

Des hommes habitués à une dure discipline se font aux règlements étroits d'une vie de fonctionnaire. Que peut faire un général de quatre-vingt-cinq ans, à qui le travail est impossible, dont la vie n'aurait guère se prolonger ?

Le professeur devenu cocher

Dernièrement, le célèbre écrivain Stephan Szomahazy hèle une voiture qu'il passe. Le cocher arrête. Il se penche, ouvre la portière, et, à la grande surprise de l'écrivain, dit aux personnes qu'il véhicule :

— Mes enfants, il faut descendre.

Deux figures de madone apparaissent, des mains charmantes ramènent brièvement les plis d'un manteau, deux jeunes femmes descendant de la voiture et s'éloignent sous la pluie, non sans que l'une, se retournant vers le cocher, lui dise :

— Au revoir, papa ; à bientôt.

Un silence suivit. Le cocher, embarrassé, quelque peu rougissant, s'explique.

— L'une de ces clientes, dit-il, est ma fille, l'autre est l'aumône de ma fille. Lorsqu'il pleut et que je n'ai pas de client, je les conduis de la maison à l'université, où elles suivent les cours d'anatomie du professeur X...

Un nouveau silence suivit.

— A vrai dire, je n'ai pas toujours manœuvré les rênes et le fouet ; il y a deux ans, j'étais encore professeur de philologie classique. Mais, avec quatre fils et trois filles... c'était la famine. Aussi me suis-je décidé à changer de carrière. J'ai plusieurs amis qui en ont fait autant. Aujourd'hui, mon métier d'automédon fait vivre ma famille.

Ainsi a-t-il pu garder son appartement, permettre à ses filles, qui étudient la

médecine, à ses fils, qui s'adonnent à d'autres sciences, de continuer leurs études. Les filles vont dans le monde, voient la meilleure société, ont un jour de réception. Parmi les familiers de la maison, nul ne connaît le nouveau métier du père, on ignore complètement qu'il enseigne plus la philologie. A 8 heures, il endosse ses habits et redévie lui-même. A ce moment du récit apparaît un vieux monsieur tout cassé, portant sous le bras un paquet de cahiers. L'écrivain suit voir combien la vie de ce passant devait être lamentable, combien elle le vieillissait. La pomme d'Adam saillait dans son cou maigre, un vieux fume-cigarette apparaissait entre ses dents, pour entretenir le bien-être de l'illusion, car la cigarette était absente. Le cocher de fiacre le suivit d'un œil compatissant.

— Vous voyez, murmura-t-il, le pauvre est encore professeur...

Leon Singer.

EN ANGLETERRE

Le mariage de la princesse Mary

Londres, 27 T.H.R. — Aujourd'hui la partie ouest de la ville de Londres, présente un aspect de fête à la veille du mariage de la princesse Mary. D'interminables foules de curieux défilent lentement le long de la route pavée et décorée que la procession royale suivra demain, pour aller à l'Abbaye de Westminster, regardant les préparatifs.

Le grand centre d'intérêt est le palais de Buckingham, où une foule énorme s'est rassemblée depuis l'aube. Une scène remarquable eut lieu à midi, au moment où la princesse Mary et lord Lascelles ont quitté le palais en auto.

Une foule enthousiasmée poussant des « Hurrah » a cerné la voiture qui ne pouvait avancer qu'avec grande difficulté.

Les deux fiancés paraissaient très heureux de cet accueil, jamais on n'a vu à Londres une aussi grande affluence de visiteurs pour un événement social.

Des préparatifs extraordinaires ont été faits pour donner aux villes de province des copies films cinématographiques de la cérémonie. Des aéroplanes porteront ces films dans toutes les grandes villes de l'intérieur.

Les coupables allemands

Londres, 27 T.H.R. — L'avocat général déclara, en réponse à une question que la commission d'avocats nommés par le Conseil supérieur pour étudier les procès de Leipzig a rédigé un rapport disant que quelques-uns des prisonniers qui auraient été condamnés, avaient été acquittés. Des représentations avaient été adressées au gouvernement allemand, qui avait ordonné l'arrestation à nouveau de ces prisonniers. On n'avait pas encore la confirmation de ces arrestations.

L'emprunt grec

Le Chronos dit apprendre de Paris que les négociations concernant l'emprunt grec en Angleterre ont échoué à la suite du refus opposé par le gouvernement américain, dont l'adhésion à cette opération était considérée comme indispensable par les financiers anglais.

En quelques lignes

M. Poincaré a reçu MM. Aharonian et Noradounghian. La question de la constitution du foyer national arménien a été mise à l'ordre du jour du conseil des Trois.

Prague, 27. T.H.R. — M. Bartes est entré à Prague. Son voyage fait l'objet de nombreux commentaires dans la presse tchéco-slovaque.

Brézovice, 27. T.H.R. — La troupe des experts de la Petite Entente doit avoir lieu ces jours-ci à Brézovice.

Rome, 27. T.H.R. — Le président du conseil italien se préoccupe de nommer des délégués italiens pour la Conférence de Gênes. On croit savoir que M. Sforza aurait été choisi pour présider cette délégation.

Berlin, 17. T.H.R. — Les journaux de Berlin publient que la Pologne, la Finlande et les Etats Baltes négocient la constitution d'une fédération des Etats de l'Est de l'Europe centrale.

Belgrade, 27. T.H.R. — La presse prétend que la Hongrie refuse définitivement de rectifier la frontière serbo-hongroise, au nord de Lobontza, conformément au tracé de la commission interallemande. La Conférence des ambassadeurs fut saisie de l'incident.

Varsovie, 27. T.H.R. — On dément officiellement la nouvelle de la conclusion d'un traité politique polono-hongrois.

Varsovie, 27. T.H.R. — Le gouvernement polonais repousse la proposition du gouvernement lithuanien de faire rendre le comté de Wilna par un tribunal d'arbitrage international.

Le gouvernement polonais fait remarquer que la question fut déjà tranchée par la Société des Nations, et que la population de Wilna se prononce pour son anexion à la Pologne.

Entre Patriarches

Le Patriarche œcuménique, accompagné des métropolites de Nicée et de Néocésarée ainsi que de MM. Fermanoglou et Thomaréis, membres du conseil national, et de M. Ikiadis, a rendu lundi sa visite à Mgr Zaven, Patriarche des Arméniens. L'entrevue eut lieu au patriarchat de Courn-Capou aux abords duquel une foule nombreuse a acclamé Sa Sainteté Meléto. Les deux chefs de nation se sont longuement entretenus des questions générales intéressant les Grecs et les Arméniens et de la fraternelle coopération des deux peuples.

En Asie Mineure

On lit dans la Néa Iméra d'Athènes :

Un télégramme privé de Smyrne donne quelques renseignements curieux. D'abord Kémal aurait assuré à son armée que le paix serait bientôt signée. Seconde, que pleine liberté d'action aurait été donnée aux chefs d'armée kémalistes pour que, en attendant un règlement définitif entre Athènes et Angora, il se mettent d'accord avec les chefs des unités grecques en vue de concurrence des suspensions d'armes pour éviter des fusillages de sang inutiles. On ajoute qu'une démission de ce genre a déjà été faite par les Turcs dans le secteur du Méandre. C'est ce qu'annoncent le télégramme d'hier de Smyrne. Nous devons cependant ajouter que le gouvernement n'en a pas eu confirmation. Nous ajoutons aussi que nous ne considérons pas ces nouvelles comme improbables. Et nous pensons aussi qu'elles reflètent bien l'état de choses qui règne dans l'armée kémaliste.

Une organisation révolutionnaire turque en Asie Mineure

On mande de Smyrne :

A la cour martiale a commencé le procès des 12 beys de la région Sindighi, Bali-Kesser, Guorvez et Sinav accusés d'avoir organisé une révolte contre la Grèce en Asie Mineure, en recrutant des soldats qui devaient procéder à des attaques sur les derrières de l'armée hellénique que le concours de brigands qu'ils armaient, ravitaillaient et payaient sur des fonds provenant de la cassette de Mustafa Kémal. Le siège central de cette organisation était à Smyrne. Trente-huit témoins turcs ont déposé et reconnu les faits. Ils ont déclaré que les inculpés exigeaient le peuple à la révolte et constituaient un gouvernement provisoire.

EN ARMÉNIE

Au congrès des Soviets

M. Miasniguian, président du conseil des commissaires de la République arménienne, a longuement exposé à la 16e réunion du congrès des Soviets l'activité du gouvernement soviétique d'Ivanian durant une année. Il a fait le procès du parti tschakisté dont il reste l'adversaire irréductible et qu'il accuse d'être l'instrument de la bourgeoisie européenne.

Souscription ouverte par Mme Pellé au profit des œuvres françaises

Treizième liste

	Liqs.	Frs.
Mme Maria Laguet	1	
M. L. Mourkides	5	
Izzat Meiyh b-y	10	
M. Nicanor Arhor	2	
M. Louis Loubert	10	
M. A. Theodorides	2	
M. David et Salomon	2	
M. R. Coochino	2.50	
M. Zeccharian	1	
M. Da Leon	1	
M. Ch. k-rdjian	1	
M. A. Vido		10
M. E. Piperno	1	
M. Ekrem bey	1	
M. J. Ch.-ki	1	
M. Vic or Fridmann		25
M. Emmanuel Missiris	2	
M. II. Pinhas	3	
Mme Marie Fresco		10
M. Z. Aspazadour	1	
M. Logarides		50
M. Basadjian Vahram	5	
M. Garabedian Garbis	25	
M. Friedmann	2.50	
M. G. Gat		10
M. L. de Santí		10
M. Minard	2.50	
M. E. Bramer	2	
M. et Mme Aznavour	6	
Anonymes	51.50	
Mme J. Martin	10	
M. G. Tanqueray	50	
Maison Tiring, Galata	25	
M. Pierre Annanian	20	

Liqs. 246 — 115

Report des précédentes listes: Liq. 13 203.70 1,705

Total: 13 449.70 1,820

A propos du cabinet italien

Rome, 27. A.T.I. — Un télégramme lancé par l'Office de la presse du ministère des affaires étrangères annonce les modifications suivantes intervenues dans la liste du cabinet publiée par les journaux.

D'losbarba : ministre du travail (au lieu de Carmenati);

Di Cesare : ministre des postes (au lieu de Riccio);

Rossi Teophile : ministre du commerce et de l'industrie (au lieu de Vissoschi);

Facta : président du conseil et ministre de l'intérieur, démission, ad interim, le portefeuille des terres libérées, en attendant que le commissariat soit passé sous la dépendance du ministère de l'intérieur.

Service Météorologique du C.O.F.C.

Bulletin du 28 février à 17 h.

Compte rendu de la journée du 28

Pression atmosphérique à 0 degré et au niveau de la mer : 762 mm. 5. Tendance de la journée : hausse très lente puis stationnaire.

Vent au sol: SSE à SSW. moyenne 4 m par seconde.

Vent des nuages à 3000 m. W moyenne 4 m par seconde.

Températures : maxima de la journée 11 ° 5 ; minima de la nuit : 1 ° 5.

Visibilité : faible puis normale moyenne : 12 km.

Humidité : assez faible minimum 68 %.

Mer : agitée à un peu agitée.

Pluie dans les 24 h. 6 mm.

Etat du ciel : clair toute la journée.

Caractéristique du temps : beau et sec.</

La Bourse

Cours des fonds et valeurs
28 février 1922
fournis par la Maison de Banque
PSALTY FRERES
57 Galata, Mehmed Ali pacha han 57
Téléphone 2109

COURS DES MONNAIES

L'Or	656 —
Banque Ottomane	250 —
Livres Sterling	650 —
Francs Français	270 —
Lires Italiennes	155 —
Drachmes	124 —
Dollars	146 —
Lei Roumaines	28 50
Marks	13 50
Couronnes Autrich.	0 75
Levas	19 50
COURS DES CHANGES	
New-York	68 25
Londres	650 —
Paris	7 43
Genève	3 46
Rome	12 85
Athènes	
Berlin	149 —
Vienne	—
Sofia	101 —
Bucarest	22 50
Amsterdam	1 76
Prague	38 —

La Bourse de Paris

Paris, 27 T.H.R. — Le marché se présente assez bien disposé au parquet, les cours sont en général en progrès au parquet tous les compartiments sont généralement en reprise sauf le Rio Tinto et les suceries d'Egypte.

En conséquence on est ferme mais dépourvu d'affaires. Les valeurs retrouvent environ leurs cours de samedi, les devises étrangères sont de nouveau en brûlage recul.

Corps d'occupation français de Constantinople

Conférence

Vendredi, 3 Mars 1922, 15 h. 30.
Salle des fêtes du Lycée de Galata-Sérial.

Conférencier : Vahid bey.

Sujet traité : L'Art Turc et sa manifestation dans les édifices du Culte. (Conférence avec projections).

REVUE DE LA PRESSE

PRESSE TURQUE

Un peu de bon sens s.v.p.

Le *Peyam-Sabah* revient à nouveau sur les actes et paroles des kémalistes à l'endroit des « Turcs orthodoxes » de l'Anatolie, actes qu'il traite d'insensés et qui sont critiqués dans le monde européen. Ali Kémal bey fait observer judicieusement que si les Grecs de l'Anatolie ne savent pas leur langue maternelle et parlent le turc, cela ne prouve pas qu'ils soient d'origine turque.

La conception grotesque des kémalistes à l'endroit des orthodoxes de l'Anatolie ne saurait servir notre cause, car un profond abîme nous sépare d'eux : celui de la religion. La nationalité ne peut unir ce que la religion sépare... Est-il possible en conséquence d'assimiler les orthodoxes aux musulmans, de les considérer comme des Turcs et de les déstacher de leur religion ? Est-ce sensé et logique ? Avons-nous un facteur moral ou matériel pour les contraindre à renier leur religion ? Non. Il n'y a que la force pour ce faire. Les papa Etim et les autres religieux orthodoxes de l'Anatolie se trouvent actuellement sous la férule du gouvernement d'Angora mais demain, aussitôt qu'ils retrouveront la liberté, ils seront les premiers à déclarer qu'ils n'ont agi que sous la contrainte de la violence.

Voilà, c'est par des actes pareils indignes de la civilisation, que les kémalistes ravaient et discrediteront notre gouvernement et notre souveraineté.

PRESSE GRECQUE

Les calomnies kémalistes

Le Néologos relève les calomnies propagées contre les Grecs par l'agence d'Anatolie qui ne recule devant aucun mensonge pour impressionner l'étranger.

Hier encore le *Vakif* reprochait une déchéance de ce genre relatant des violences aux environs de Smyrne et l'Illié qui publiait des informations romanesques concernant de prétextes cruautés à Brousse.

Il y a quelques jours on parlait de recherches d'armes à Smyrne, de musulmans que les Grecs obligaient soi-disant à s'expatrier.

Les kémalistes oublient donc que dans les régions qu'ils occupent on pourchasse sans pitié tous les déshérités ? C'est là le but des régiments de Noureddine pacha Eaver, pendant la guerre, n'a-t-il pas expulsé de Marmara tous les Grecs sous prétexte qu'ils ravitaillaient les sous-marins entêtistes et n'a-t-il pas fait incendier leurs maisons dans la plupart

DERNIÈRE HEURE

Les déplacements de Mustafa Kémal

Après l'élection du nouveau bureau de l'assemblée nationale d'Angora, Mustafa Kémal se rendra au quartier général d'Ismet pacha où il aura une entrevue avec Fezvi et Ismet pachas. C'est à l'issue de ce conseil de guerre que sera décidé le déclenchement ou non de l'offensive générale. Mustafa Kémal se rendra ensuite en compagnie de Fezvi pacha en Cilicie en tournée d'inspection d'où tous deux regagneront Angora par voie de Konia.

L'élection du bureau de la Grande Assemblée

Les journaux d'outre-mer commentent l'élection du nouveau bureau de l'assemblée nationale qui aura lieu aujourd'hui même. Généralement les divers partis sont d'accord pour l'élection de Mustafa Kémal pacha comme président de l'assemblée ce qui correspond également aux fonctions de chef du pouvoir exécutif.

Pour les fonctions de vice-président la majorité se réunit sur le nom de Réouf bey, ex-commissaire aux travaux publics qui aurait comme adjoints Hassan Fehmi et Moussa Kiazim beys.

Le vice-président actuel Hdnan bey a demandé, par suite de son état de santé, à être relevé de ses fonctions.

La partie « Mudafaa-i-Houkoum » (défense du droit) l'emporte de haute main dans la lutte électorale et ses candidats désignés ci-dessus sont sûrs d'être élus.

La Petite Entente

La Pologne s'est ralliée à la Petite Entente qui devient ainsi Quadruple. (T.S.F.)

En Egypte

Lord Allenby arrivera mardi (hier) au Caire. Il aura immédiatement une entrevue avec le Sultan. (T.S.F.)

desquelles des Turcs ont été installées par milliers ?

L'agence d'Anatolie qui intervertit les rôles ne peut certainement avoir oublié tout cela.

PRESSE ARMENIENNE
Une tactique indigne

Le Djigadamar blâme les vaines attaques auxquelles se livrent les dirigeants actuels de la République arménienne contre la Tashnakzoutiounne qu'ils veulent à tout prix anéantir sans songer que le peuple arménien n'a pas d'autre force ni d'autre refuge dans sa lutte pour l'indépendance et contre les horreurs de la famine.

Les dirigeants actuels de l'Arménie les « Lénin arméniens » ne se contentent pas d'avoir expulsé les forces vitales et intellectuelles de la mère-patrie, ils aspirent à les anéantir...

Pauvres esprits. Tout un peuple est désole des désastres qui ont fondu sur lui.

Nous avons maintes fois l'occasion de rappeler à la raison les dirigeants actuels d'Erevan. Nous leurs avons exposé la folie de leurs paroles et de leurs actes. Nous nous sommes appesantis sur leurs errements qui porteront préjudice à la cause arménienne. Nous insistons une fois encore en ces moments critiques pour qu'ils aient un peu plus de loyauté et de clairvoyance.

EN ROUMANIE

Bucarest, 27. T.H.R. — Le roi Alexandre a visité hier dans la matinée accompagné par le roi Ferdinand le neuvième régiment des chasseurs dont il est le commandant d'honneur. Dans l'après-midi le roi avec sa fiancée ont fait une promenade en automobile aux environs de la capitale. Le soir à 6 heures le roi Alexandre est parti pour Belgrade en train spécial.

Bucarest, 27. T.H.R. — Un grand nombre de Magyars des territoires transcarpathiens qui ont quitté la Roumanie au premier moment, s'empressent actuellement de demander la permission de retourner en Transylvanie, convaincus probablement de la liberté du régime roumain et de la meilleure situation économique de la Roumanie, par rapport à celle de la Hongrie. Il est à retenir qu'au moment de leur départ, ces Magyars considéraient comme provisoire la nouvelle situation politique, et en même temps affirmaient que leur départ aurait été provoqué par l'injustice du régime roumain.

Un emprunt kémaliste en Russie

Le gouvernement de Moscou a décidé d'accorder un emprunt de 9.000.000 de roubles en or au gouvernement d'Angora payable en 3 versements échelonnés. Le versement sera payé dans quelques jours. En échange, le gouvernement d'Angora s'engage à expédier en Russie un stock de 2.500.000 kilos de céréales et 8000 tonnes de tonnes de charbon.

Un sauvetage en Mer Noire

Le navire de guerre américain *Sands* est parti de Samsoun pour se porter au secours d'une barque signalée en détresse dans la Mer Noire par le *Steamship Eastern Ocean*. 20 hommes sans pain ni eau se trouvaient dans cette barque. Le *Sands* partit le 24 février à découvert l'embarcation le 26 au matin et la remorqua à Ineboli. Les rescapés, au nombre de 29 dont une femme, déclarèrent qu'ils voguaient à la dérive depuis 17 jours. Le remorqueur *Marie*, avec lequel ils avaient quitté Sébastopol à destination d'Olessa coula dans la nuit du 8 février.

L'attaché naval américain a adressé au *Sands* le message suivant d'appréciation de la part de l'amiral Bristol : « Votre promptitude, vos recherches énergiques et le sauvetage accompli sont caractéristiques et sans précédent dans les annales et traditions de la marine. »

En Irlande

L'évacuation de l'Irlande du Sud continue. 200 soldats du 1er Régiment Royal des dragons se sont embarqués pour l'Angleterre. (T.S.F.)

Dans la Baltique

Les brise-glace ont réussi à dégager les 14 bateaux qui se trouvaient bloqués depuis un mois dans la Baltique où la navigation est redevenue normale. (T.S.F.)

— La vie drôle et la vie triste —

Les vols d'électricité

Malgré les décisions formelles des tribunaux, les vols d'électricité continuent. C'est ainsi que viennent d'être condamnés par la cour d'appel pour vol de courant électrique :

Abbas bin Redjeb (épicier) — Grand'Rue Chahzadé Bachi, Stamboul. Condamné une première fois par le tribunal de Yenikay à 3 mois de prison, a fait appel. Cette cour dans sa séance du 13/12/21, a confirmé la première sentence.

Melcon Irakian — Moumhané Yocouchoub, Arnaoukieny.

Condamné une première fois par le tribunal de Yenikay à 3 mois de prison et au paiement de 7.000 à la Société, a fait appel. Cette cour, dans sa séance du 13/12/21, a confirmé la première sentence.

Mme Magno Daoudji — No 11, rue Ayo-Nicola, Yen-keuy.

Condamnée une première fois par le tribunal de Yenikay à 3 mois de prison et au paiement de 7.000 à la Société, a fait appel. Cette cour, dans sa séance du 24/12/21, a confirmé la première sentence.

Avis à ceux qui seraient tentés de les imiter.

La bourse ou la vie !

Le pêcheur Stavro, habitant Emin-Djani à Pétra, était dimanche soir à la dive bouteille chez le marchand de vin Yanni, en compagnie de quelques amis. Ils enterrèrent joyeusement le carnaval et lorsque, vers 11 h. Stavro rentra chez son logis, les zapeurs de l'alcool rendaient sa démarche hésitante.

— La bourse ou la vie !

Stavro revenu aux réalités de la terre jeta autour de lui un regard étonné. Six individus armés, étaient là, le sommant de leur livrer son argent.

— Je n'ai rien sur moi, je vous assure, murmura le pauvre Stavro qui tremblait comme une feuille.

— Ah ça ! nous prends tu pour des poires ! Tu sens le vin à plein nez. Ça ne se débite pas à l'œil, cette liqueur-là ! Allez ouste !

Quelques coups de poing à l'instance appuyèrent les exigences sans réplique des malandrins.

Et comme le malheureux pêcheur pour prouver son insolvabilité retourna une à une les poches de son habit, l'un des voleurs fit feu à deux reprises pendant que ses complices détaillaient à toutes jambes et que Stavro s'affaissant atteint au bras droit un ventre.

Je vis en songe un trésor...

C'est Hadji Ali effendi qui parle, habitant à Cadikoy, Coubaghali-Dré. Autour de lui des amis assemblés écouter ses paroles, la mine grave, les mains croisées sur leur poitrine.

— Oui, je vis en songe le cimetière

de Garadja Ahmed... Dans la partie sud-est enterré un trésor qui remonte au temps des Génois. Mais comment faire pour le mettre à jour ?

— Il n'y a qu'à creuser, aurait répondu monsieur de la Paissie s'il assistait au conciliaire.

En son absence, des auditeurs furent du même avis et une motion fut déposée sur le chapitre ayant pour objet de solliciter des autorités la permission de pratiquer des fouilles.

L'autorisation fut accordée, à charge pour le visionnaire de supporter les frais. Devait-il également bénéficier du trésor s'il était découvert ? La question ne se posa pas puisque païsles et piouches travaillèrent en vain et que la seule conséquence en fut pour Hadji Ali effendi... une note à régler.

Ces bons voleurs

Ils ont choisi cette fois, pour le dévaliser, le connétable Ruki bey, fonctionnaire au ministère des affaires étrangères. Comme par hasard, le lendemain étant jour de lessive, toute la lingerie de la famille se trouvait accumulée dans la buanderie. Les voleurs n'ont eu qu'à former des balots qu'ils démantiblèrent sans même donner l'éveil aux gens de la maison.

Madame,

Pour votre jour de réception, ayez au salon sur la table des Chocolats surins Caley.

Vos invités en seront charmés.

CIRCULAIRES

I. MISRACHI & St. HAZZOPoulos

Opérations de banque et de bourse

Tchahan han, No 10

Consul, le 28 février 1922.

Messieurs,

Nous avons l'honneur de vous informer que d'un commun accord nous avons dissous à partir d'aujourd'hui 1er mars 1922 la Société existante sous la raison sociale

I. Misrachi & St. Hazzopoulos, qui s'occupait d'affaires de Banque et de Bourse.

Agreez, Messieurs, etc., etc.

SI. HAZZOPULO

I. MISRACHI

Messieurs,

Me conformant à la circulaire ci-haut, j'ai l'honneur de vous informer que je me suis installé pour mon propre compte et m'occupe comme par le passé d'affaires de Banque et de Bourse.

Adresssez-vous donc, à cet effet, à la Maison de Banque G. Hamopoulo, Galata, Buyuk Tunnel Han, 18-19

VENTE
du surplus des marchandises
appartenant
au Gouvernement Britannique

Par ordre du C.O.O. de Constantinople

Des offres sont acceptées pour l'achat d'un grand stock de Téléphones et matériel téléphonique, équipements et habillements se trouvant aux

Dépôts d'Ordonnance de

Tophané :

Les offres doivent être faites le Mercredi 8 Mars 1922 avant midi, chaque offre devant être accompagnée d'un dépôt d'assurance non inférieur aux 10% de la valeur de l'offre et remis séparément à l'offre.

Les offres doivent être faites en livres turques pour les lots tels que vus dans les dépôts.

Les droits de douane sont à la charge de l'acheteur.

Pour de plus amples renseignements et pour le libellé de l'offre s'adresser à

L'Officier chargé des ventes au DÉPÔT D'ORDONNANCE de TOPHANÉ à Constantinople

entre 8 heures 30 a. m.,
et midi et demi

M. FOURNIER
professeur de carrière, prépare les candidats et les candidates aux divers examens de français.

Ecrire à l'adresse suivante :
PERA, Ainaly Tchetchmè, Intsé Gas Appart. Apostolidès, Mo 5.

La Société des spiritueux BOSPHORE

TELEPHONE PERA 1105

Vend toutes les boissons et liqueurs les plus pures et les plus inoffensives. Il faut les préférer et les demander dans les principaux établissements.

Demandez le vin tonique et fortifiant, approuvé et recommandé par les médecins

VINKINKOKAKO

SUCCURSALES
Cadikeuy et Balata

ATHINAÏKI
Cie Anonyme d'Assurance au Pirée

Assurances contre les risques d'incendie et contre les risques de Transports maritimes en tous genres

Agents généraux à Constantinople :
Etienne Zicaliotti et Fils
Minerva Han No 31, 32, 36.
Téléphone Péra 947
Conditions avantageuses
Prompt règlement des sinistres

Gérant Djemil Siouffi, avocat

HAUTE COMMISSION DES VENTES

Ministère des finances Téléphone Stamboul 1977
No 299. Adjudication définitive du mercredi, 1er mars 1922, sous pli fermé,

A la fabrique de la direction de la minoterie d'Oun-Capan : 1 perforateur en fer, 2 soufflets de forge dont l'un double et l'autre simple, 3 enclumes de forge de 80 à 100 kilos chacune, se vendront par kilo, 20 vareuses, 20 marteaux-pilons, se vendront en bloc par kilo, 32 tenailles de forgeron, 4 tenailles de forgeron, 2 étaux de forgeron se vendront en bloc par kilo, 500 briques cuites.

Au local sis à côté du Fezhané de Desterdar : 5.000 briques non cuites en partie cassées, les débris d'un baraquement.

Au dépôt de Saradjkhané : 5.000 kilos de boulons avec écrous de diverses dimensions.

Au magasin des produits pharmaceutiques de Haidar Pacha : 265 kilos de mastic, et 205 kilos de colle.

Au dépôt de Suleymanié : 34 machines à coudre «Singer» usagées à pédale, 22 machines à coudre «Singer» usagées sans pédale, 12 machine à coudre usagées «Naumann», à pédale, 4 machines à coudre usagées «Naumann» sans pédale, 5 machines à coudre usagées «Hoor» à pédale, 4 machines à coudre usagées «Hoor» sans pédale se vendront en bloc ou en détail.

Au dépôt de matériaux pour automobiles : 66 pneus extérieurs sans clou, 16 pneus extérieurs avec clous.

A la direction générale des postes : 1 camion usagé.

No 302. Adjudication définitive du samedi 4 Mars 1922

Au dépôt de matériaux pour automobiles : 2 pneus usagés de camions avec les roues aux dimensions de 120 sur 880, 1 pneu usagé de camion aux dimensions de 120 sur 880, 60 guêtres de pneus extérieurs d'automobiles et de camions.

A la fabrique de tissus de Desterdar : 2500 carreaux de ciment aux dimensions de 20 sur 20 et de 30 sur 30.

Au dépôt central d'articles et instruments nécessaires aux vétérinaires : 2 étaux, 33 caisses d'articles pour vétérinaires, 23 étuves à air comprimé, 20 fûts de goudron vides.

Au local d'expédition du dépôt de vivres d'Oun-Capan : 13 pierres de meules pour moudre le boulgour.

Au dépôt de constructions d'Oun-Capan : 700 kilos d'étain «ayarli».

Au dépôt de Suleymanié : 38 kilos d'aluminium.

Au dépôt de Saradjkhané : 1800 miroirs à main de petit format, les 300 se trouvent dans la cantine de la Commission, 9555 chaises en zinc, 6300 petites gamelles pour eau (en zinc), 3090 étuis en cuir pour couteau, 3000 kilos de tôle pour poêle, d'une longueur de 81 cms., et d'une largeur de 50 cms, 1000 kilos de tôle pour poêle, d'une longueur de 81 cms et d'une largeur de 60 cms.

Au dépôt de chemins de fer de San-Stéfano : 150 mètres carrés de vitres de diverses dimensions, 4000 kilos de vitres dont une partie est cassée.

No 303. Adjudication du mercredi 1er Mars 1922

Au dépôt de matériaux de chemins de fer de San-Stéfano : 200 pelles et pioches usagées et cassées, 50 kilos de planches de cuivre, 100 coques de vieux tubes en cuir, 50 kilos de cérasine (ustubedj) en poudre, 400 kilos de «carbit» avarié, fût de «carbit» vide en tôle, soufflet à cuir usagé indigène, 200 cercles de fûts, 1 mètre cube et demi de pièces de tuiles brisées à l'état de tas.

Un lot de Fil de Cuivre et câbles électriques d'occasion

et fils téléphoniques à vendre

S'ADRESSER à Galata, Roman han No 2. — Téléph. Péra 1283

CIES D'ASSURANCES INCENDIE-MARITIME
THE NEW ZEALAND INSURANCE CO LTD

THE PALATINE INSURANCE CO LTD

AGENTS GENERAUX

WALTER SEAGER & CO LTD
Galata Tchinili Rihmet Han 4me étage
TELEPHONE PERA 381

FEUILLET DU «BOSPHORE» N. (26)

L'Androgyne

Roman Inédit

par

ANDRÉ COUVREUR

(Suite)

VII

Quant à Roland, elle attribuait les enjouements de son mari à quelque passionnette extérieure à sa maison et s'en réjouissait, du reste, en songeant à la libération qu'elle espérait toujours. De mon côté, je me fusse bien gardé de lui apprendre que j'en étais la cause. J'avais crainte d'en rester profané à ses yeux, si jamais mon extraordinaire destin se retournait à nouveau et refaisait de moi un homme. Je voulais que cet homme se, Robert m'accompagnera ?

représentât sans passé, sans taches. L'agrément et la simplification de mes rapports avec Boïland n'allait donc pas sans réserves, et il se préparait peut-être, à tous égards, des embûches que j'étais résolu à surveiller.

M. Variland me baissa galamment la main et le trio prit place. Dès les hots-d'œuvre, il déclara :

— Je viens de voir ce charmant Robert de Lieu plane... il m'a fait prendre, entre parenthèses, une demi-douzaine de barriques d'un vin dont je n'avais besoin que pour vous, ma demoiselle, parce que vous l'appréciiez... oui, il s'agit de son fameux, Lur-Sauvage, vous savez... et nous avons décidé, d'un commun accord, une chose.

— Laquelle... fis-je, en redoutant précisément un des coups dont je viens de parler.

— Nous avions décidé ma femme et moi, que nous vous enlevions.

— Vous m'enleviez ?

— Oui, pour vous emmener vous reposer, durant quelques mois, en notre château de Touraine.

Il mastiqua, en même temps, qu'un œuf à la gelée :

— Robert ne vous accompagnera pas, il est très occupé, ce garçon et n'a pas le temps de flâner. Il pourra, du reste, venir vous voir tant que vous le désirerez, le trajet en auto ne demandant au plus que quelques heures... et j'ajoute que vous retrouverez nos amis. Cette aimable compagnie vous décidera, je l'espère, à accepter.

Il replongea la tête dans son assiette, et je pus constater, à la vivacité des clins-d'œil que m'adressait Roland, le prix qu'elle attachait à mon séjour là-bas. Chère Roland ! que j'essaie voulu ne pas avoir à résister ! Mais cette indésinissable nécessité de compagnie sans attrait que j'éprouvais pour Robert faisait hésiter mon acceptation.

Ne sachant qu'à ajouter, M. Variland recourut à sa femme :

— Insistez, vous.

— J'espére, fit-elle, qu'il n'a pas à insister. Georgette sait trop bien le plaisir qu'elle nous donne, surtout si elle veut faire mon portrait pendant son séjour.

— Mais Robert... questionna-t-il.

— C'est ça !... appuya M. Variland,

E. C. PAUER & C^{ie}

Siège Central: GENÈVE

SUCCURSALES: Milan, Naples, Trieste, Fiume, Prague, Vienne
Budapest, Zurich, Marseille, Barcelone, Smyrne, Samson.

DIRECTION GENERALE POUR L'ORIENT

Erzeroum Han, Stamboul, Téléphone : Stamboul 1175.

Représentants exclusifs des :

J. ARON & CO INC. (New-York)

Exportation de TOUS les produits américains

Unione Steinerie Lanza GENÈVE. Les plus grandes fabriques de bougies et savons

J. Pradon et Cie. MARSEILLE. Coloniaux, sucre, riz et tous les produits français.

Santos Amaral Lida LISBONNE. La bien renommée fabrique de sardines et de conserves alimentaires.

Fabrique Galettine de TURIN. Les fameux chocolats «Stelone» biscuits et cacao etc., etc.

Avant de placer vos ordres pour n'importe quel article téléphonez à St. 1175

Offres et Demandes

A vendre grande et belle maison à deux entrées, située à Otsakeny, Tachnerdien à 100 pas de la station de Tramway avec 18 chambres, 3 salons, cuisine, buanderie, bain turc, grand jardin avec deux bassins, source d'eau douce, bassin, sapins, 70 arbres fruitiers.

S'adresser à Galata, Buyuk Tunel Han, No 18-19, Téléph. Péra No 721.

Secrétaire COMPTABLE, DACTYLO, connaissant parfaitement français, arménien, allemand, anglais, et turc, disposant de quelques heures, cherche travail dans bureau d'avocat, architecte, négociant, donnerait aussi des leçons de français, comptabilité, mathématique. S'adresser sous Secrétaire Boîte Postale 176 Ottomane, Stamboul.

Guitare leçons de solo, accompagné par un professeur russe, parlant français.

Grand Rue de Féria, Olivo Han, vis à-vis l'église St-Antoine, log. 2.

Chemin de fer Ottoman d'Anatolie
Ligne Haidar-Pacha-Ada-Bazar

STATIONS	TRAINS											
	No 4 Pass.	No 100 Pass.	No G Pass.	No 1052 Pass.	No 8 Pass.	No 10 Pass.	No 12 Pass.	No 14 Pass.	No 16 Pass.	No 18 Pass.	H. M. H. M.	
Pont Karakoy	dép. 7 25	8 80	10 —	11 05	11 05	13 0	15 50	16 50	18 25			
HAIDAR PACHA	arr. 7 50	8 50	10 25	11 2	11 25	14 10	16 00	17 08	18 45			
	dép. 8 07	9 —	10 3	11 40	11 40	14 15	16 07	17 20	18 50			
Kizil Toprak	» 8 14	» 10 4	» 10 4	» 11 48	14 24	16 24	17 29	18 09				
Bifurcation	» 8 18	» 10 44	» 10 44	» 11 53	13 28	15 28	17 33	19 03				
Ghenc Tepé	» 8 25	» 10 51	» 10 51	» 12 —	14 38	16 38	17 40	19 04				
Erenkeuy	» 8 29	» 10 55	» 10 55	» 12 05	14 39	16 41	17 44	19 10				
Sonedjé	» 8 33	» 10 59	» 10									